



CULTURA

28 | EL SIGLO 28 DE SEPTIEMBRE DE 2012

Sus nombres, junto al del gran cantor Víctor Jara, se repiten esa mañana del 23 de septiembre de 1973 en el impresionante coraje que recorrió Avenida La Paz hasta el Cementerio General de Santiago.

Los nombres de Salvador Allende, Pablo Neruda y Víctor Jara eran tanzados al aire y formaban un coro desafiante, que imperecederamente dio paso a las estrofas y la música de La Internacional. Era tres nombres con los que un par de centenares de "disensados" desafían a la dictadura y la notificaban que sería comunitada hasta describirla y de cobrarle sus culpas. Los que, en general, siguen impagados.

Estrofas de Neruda, versos monacales de Víctor, la omnipresencia del "Compañero Presidente", gran tribuna entre fusiles despiertos aunque silenciados por el estupor producido por el estupor producido por el desconcertante desafío.

Vídesdonciones, cada 11...

Y es que aun se pasan por las calles y hasta ocupan asientos parlamentarios o sillones edilicios, actores no pocas veces confessos de los más brutales crímenes contra la humanidad.

Observan otros desde sus inútiles celdas que de "carcelarios" sólo tienen el nombre, como administran los grandes negocios y se alimentan de las arcas fiscales no pocas de sus mandantes o cómplices.

El dinero, que nollá cantigamente sine a oro a pesar de provenir de los urnas del emperador Vespasiano, tampoco huele a sangu-

gre cuando ésta es derramada para permitir la conservación y la acumulación del oro en pocas manos.

Han pasado 39 años, y la tensión no se ha cerrado. Jóvenes, gente incluso madura que no había nacido o escasa vivencia tuvo de los militares de Allende, ni del golpe y sus secuelas violentas, salen a las calles, al

menos, sienten en su conciencia el fuerte latido de los sufimientos colectivos que soporlean los suyos.

Y por eso otra vez el 11.

Intentaron reemplazar la dignidad por los espejismos del mercado, pero la ola los vino de vuelta, y ya las grandes mayordomías no se dejan engañar ni amedrentar. Los

dijeron "liberados", a salvo

del "marxismo totalitario", pero ya han comprendido que sueltos, de a uno en uno, sólo pueden levantar las actas de su humillación. Y no se resignan. Han aprendido que "en las calles todo a costa, somos mucho más que dos".

Y por eso surgen miles y se acercan millones.

Y por eso, el 11 de septiembre

Se cumplía en estos días 80 años del nacimiento del inmortal autor de "Te recuerdo, Amanda", la canción a Ho Chi Minh y "El ingarri", entre muchas otras canciones. Y Víctor Jara sigue presente en la memoria de cientos de miles, millones aun, que en su país natal y en muchos otros lo admiraron y siguen recordando.

Un parlamentario binominal permitió tratar de "co-bardía" a Salvador Allende. Lo hizo desde su banquillo de "disputa de la república". ¡Por qué "colarde"! "Según el miserable resultado, porque se había "sulcado" en La Moneda esa mañana del 11 de septiembre. Ignacio Utrata se identifica como "cristiano", y hasta sus correligionarios de la UDI (Unión Demócrata Independiente), tuvieron que desautorizarlo por conducta tan poco "crédoxa".

Y sin embargo, si bien se lo critica, no será bueno, convenciente y pedagógico, que juzgaciones como las suyas sean expuestas publicamente, para que todos separamos el terreno en que nos movemos y por qué es tan angustiante la unidad de todo el pueblo para conquistar una democracia avanzada?

Médico de profesión, juzgarán de "criminales" el señor de marcas cuando de incluirse al sufrimiento de sus semejantes se trate?

Y por lo mismo, el 11 de septiembre... • F.Q.

Septiembre 23: el "funeral vigilado" "Neruda, Allende, un solo combatiente"



"Neruda, Allende, un solo combatiente" [artículo] F. Q.

Libros y documentos

AUTORÍA

Quilodrán, Fernando, 1936-2017

FECHA DE PUBLICACIÓN

2012

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

"Neruda, Allende, un solo combatiente" [artículo] F. Q.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)